Lettre d'informations mensuelles

n°130 Mars-Avril 2024

RENCONTRES SANTÉ-TRAVAIL 2024

Une 5ème édition pour illustrer les 3 pans de l'offre socle des SPSTI au moment où les parlementaires font un point d'étape de la réforme de 2021

oute cette 3^{ème} semaine de mars 2024, les Services de Prévention et de Santé au Travail Interentreprises (SPSTI) ont tenu partout en France leurs 5^{èmes} Rencontres Santé-Travail. Au format « journée unique », des premières éditions, a été préféré depuis 2023 un rendez-vous étalé sur 5 jours, du 18 au 22 mars, dans un contexte très significatif pour la profession et ses bénéficiaires, alors que les SPSTI sont en phase d'implémentation et de mise en œuvre de la nouvelle loi « pour renforcer la prévention et la Santé au travail » et que la Présidente de la commission des affaires sociales de l'Assemblée Nationale. Madame Charlotte Lecocq, a annoncé débuter une mission d'évaluation de l'application de la réforme.

Ainsi, autour de la thématique « La prévention des risques professionnels : un sport d'équipe », les Services du réseau Présanse, organisés par région, ont proposé plus de 140 événements abordant leur action auprès de leurs adhérents et leur contribution à la santé globale des travailleurs, plusieurs faisant intervenir directement des entreprises adhérentes ou des salariés ayant bénéficié d'un suivi sur une thématique précise.

Si cet article ne peut pas les mentionner tous, on pourra citer quelques exemples des nombreuses sessions d'accueil des entreprises et salariés au sein des SPSTI, pour rencontrer les équipes pluridisciplinaires (conférences, after-work) et parler de la structure de l'offre socle, mais aussi des ateliers ou événements précis :

En Auvergne Rhônes-Alpes: l'évènement Animation du CISTT, encadré par des infirmières de Santé au travail, qui à l'issue de diffusion de vidéos d'exercices simples à réaliser en entreprise, a proposé un Atelier vélo, délivré une récompense à chaque participant et organisé un partenariat avec l'enseigne de magasins de sports pour un tirage au sort.



Plateau de tournage de l'émission web de Présanse national, présentée et animée par le journaliste Sami Sfaxi.

En Bourgogne Franche-Comté : les Olympiades de la Prévention du Service OPSAT, avec un format de challenges participatifs composant des équipes interentreprises ; mêlant ateliers de prévention, stands d'information et moments conviviaux autour d'un buffet.

En Bretagne: les ateliers d'aide à la mise en place de l'évaluation des risques du Service AMIEM, pour aider à identifier les risques présents au sein de l'entreprise, évaluer et hiérarchiser ceux auxquels sont soumis les salariés, entamer la rédaction du DUERP, établir un plan d'action.

En Centre-Val-de-Loire : les escape-game « Venez sauver Monsieur S. Capegame » et « Déjouer les plans du hacker » de l'APST 41, un atelier de sensibilisation au format espace-game proposant de résoudre une série d'énigmes sur les risques professionnels et le maintien en emploi.

Dans les Hauts-de-France : le « ptit déj du maintien en emploi » du Service Présoa, qui a accueilli ses adhérents en tout début de journée pour un petit déjeuner interactif couvrant les différentes visites facilitant la prévention de la désinsertion professionnelle.



En Île-de-France : l'événement éponyme « La prévention des risques professionnels: un sport d'équipe », organisé par les SPSTI de Présanse Îlede-France, en présence de l'ancien rugbyman et capitaine du XV de France Pascal Papé. Tenu dans l'enceinte du stade Jean Bouin (Paris), la soirée a permis aux participants d'échanger sur les similitudes entre le monde du sport de haut niveau et celui de l'entreprise.

En Occitanie : le centre mobile de l'AIPALS qui s'est déplacé dans 3 villes de l'Hérault pour répondre aux questions des adhérents en proposant un « speed consulting », ou encore la pièce de théâtre pédagogique « Bourrage Papier » de l'ASMT 65, suivie d'un débat animé par des experts en Santé au travail.

En Pays de la Loire : l'organisation par STCS d'une visite de l'entreprise Prostyl, pour sensibiliser à la prévention des risques professionnels dès la conception des lieux ou situations de travail.

En Paca-Corse : l'événement « S'portezvous bien » du SPSTI2A, en partenariat avec l'Athletic Club Ajaccien, dans l'enceinte du stade François Coty (Ajaccio) où employeurs et salariés ont pu participer à des ateliers en lien avec la pratique sportive (pilates, renforcement musculaire, visite des installations de l'ACA). Des tables-rondes employeurs pour un partage d'expérience avec des professionnels du sport et de la Santé au travail étaient également proposés.

Outre ces nombreux événements en présentiel, toute une série de webinaires a été proposé en région, dont les SPSTI organisateurs proposeront les replays : Santé des dirigeants, prévention des addictions, travail sur écran et sédentarité au travail, aide à la rédaction du Document Unique, évaluation du risque chimique, troubles musculosquelettiques...

À ces contenus régionaux et de terrain s'est ajouté la 4^{ème} édition d'un événement national, avec la volonté de donner une caisse de résonnance médiatique à toutes ces initiatives régionales.

Si cet événement national a pris, comme les années précédentes, la forme d'une émission retransmise sur internet via la plateforme dédiée, le format a été repensé pour cette édition 2024 : plus resserré, plus proche d'un JT.

Sur une heure d'antenne, l'émission, présentée et animée par le journaliste Sami Sfaxi, a donné la parole à quatre acteurs de la Santé au travail : Mme Céline Fages, directrice du Service Présantis, le Dr Christophe Garchery, médecin coordinateur du Service Prevlink. M. Vincent Jiménez, chef du bureau des acteurs de la prévention en entreprise de la DGT, et Mme Sandra Vassy, secrétaire générale de Présanse.

À leurs interventions se sont ajoutés des reportages tournés en région, au sein de SPSTI ou directement dans les entreprises adhérentes, et montrant soit des actions de prévention (la création d'un laboratoire ergonomique dans un salon de thé patisserie, aménagement des installations d'un établissement d'accueil de patients atteints d'Alzheimer...) des actions de maintien en emploi (adaptation du poste de travail d'un salarié ayant eu un accident de la route, accompagnement vers la reprise d'une salariée arrêtée 3 ans), ou encore des réalisations des SPSTI pour les RST 2024 (conférence sportive sur la sédentarité).

La conclusion a été laissée à M. Maurice Plaisant, Président de Présanse, qui depuis les locaux de la compagnie aérienne Air Corsica à Ajaccio, a tenu à souligner le progrès en matière d'avancée de la culture de prévention dans le monde du travail, et l'importance d'une action collective et globale mobilisant « toutes les parties prenantes de la prévention » : entreprises, mais aussi travailleurs eux-mêmes, employeurs et acteurs institutionnels concernés, les SPSTI étant les acteurs de proximité par essence.

Un bilan compilant les remontées des différents SPSTI participants, mais aussi les retombées presse, sera communiqué à terme. En attendant, l'intégralité de l'émission spéciale comme des webinaires et émissions tenus par les Services de santé au travail sont à retrouver en ligne, via Presanse.fr, ou directement sur Rencontres-Sante-<u>Travail-2024.fr</u> ■



L'événement organisé par Présanse île-de-France au stade Jean Bouin (Paris), avec la participation du joueur de rugby Pascal Papé, ancien rugbyman et capitaine du XV de France.



Les Olympiades de la prévention, du Service OPSAT.



L'escape-game « Déjouer les plans du hacker », de l'APST 41.